



南富良町立南富良野西小学校 学校だより

令和6年9月30日発行

第6号

西小っ子

実りの秋

校長 西田 朋代

稲刈りを終えた子供たちの顔はいつにも増してキラキラと輝いていました。「なぜ米づくりの学習をするのでしょうか？」と問いかけると、子供たちは一様に「？」という表情を浮かべていました。もはや当たり前の学習活動になっていて改めて考える必要がなかったのだと思います。

私は出身が漁業地でしたが、小学校の頃に漁業体験をしたことがありません。カリキュラムになかったからなのですが、該当する教科もなかったのです。「総合的な学習の時間」通称「総合」の教科は、今から22年前の2002年4月から全面実施されました。「生活科」はそれに先立つこと10年前の1992年から全面実施されています。2つの教科とも私の子供時代には存在しない教科だったのです。

(総合的な学習の時間で育成する資質・能力)

実社会や実生活の中から問いを見だし、自分で課題を立て、情報を集め、整理・分析して、まとめ・表現することができるようにする。

(生活科で育成する資質・能力)

身近な人々、社会及び自然に自ら働きかけ、意欲や自信をもって学んだり生活を豊かにしたりしようとする態度を養う

特に総合は「国語」「社会」「算数」「理科」などの各教科で身につけた力を生かして教科の枠にとらわれず総合的に課題を捉え探究していくという特徴的な教科なので、具体的な目標や題材は各学校で設定できます。だから教科書がありません。作業をしているうちに学習課題への意識が薄らいでしまうことはあっても、作業を通して子供たちはしっかり探究していたようです。自分たちが住む地域の農業体験を経て南富良野町の自然や産業を学び、実感し、改めて地域を知ることができました。稲刈りを終えた後の子供たちの輝く笑顔がこの学習の成果(実り)として表れていました。ご指導いただいた永井様をはじめとした皆様。ありがとうございました。

修学旅行に行ってきました

9月3日(火)～4日(水)で南富小と合同の修学旅行に行きました。行き先は今年から札幌方面とし、北海道の歴史やこれからの展望を見学、体験して見聞を広げることが目的です。1日目はリニューアルした青少年科学館、テレビ塔、市内の自主研修でした。自主研修では狸小路にある水族館「AOAO(アオアオ)」や札幌ファクトリー等、子どもたちが計画を立てて活動しました。定山溪に泊まり2日目は開拓の村、エスコンフィールドの見学でした。大変中身の濃い修学旅行でした。



避難訓練:安心安全な学校づくり

9月6日(金)、震度5以上を想定した避難訓練を実施しました。8月9日には九州南部・日向灘において南海トラフに関連するマグニチュード7.1の地震が発生し、巨大地震の可能性が示唆されたばかりです。下金山にも万が一にも巨大地震が起きた場合、校舎から素早く脱出するための心構えと知識を身につけることをねらいとしました。

脱出時間は1分24秒、子どもたちは「早いと思う」と振り返っていましたが、地震の揺れや建物の損壊具合については想像し辛いようでした。訓練では、「できるだけ早く脱出できるといいね」といった共通理解を得て終了しました。

震度5を超える強い地震は、北海道では昨年度0回でした。ただ、2年前、3年前はそれぞれ2回ずつ起きており、今後も発生する可能性は十分にあります。

今回の避難訓練をしっかりと振り返り、学校としては「危機管理マニュアル」に沿って避難行動を実施します。子どもたちには、安全に避難する訓練を積み重ねて行きます。次は、冬季の避難訓練を実施予定です。

児童会選挙

9月12日(木)、後期児童会役員選挙を行いました。まず、南富良野西小学校をよりよくするために立候補者から演説がありました。候補者それぞれが学校の課題を見付け、解決するための手立てを考えて公約とし、演説しました。投票の結果、

児童会会長 永井 大地さん
児童会副会長 永井 翔さん
児童会書記 鈴木 芽衣さん

に、決定しました。自分の公約を実現するためにはどのような働きかけが必要か、児童会の活動を通して学んでほしいです。

へき地校体験実習

北海道教育大学旭川校の教育実習生2名を迎えて9月9日(月)から5日間、教育実習を実施しました。1・2年学級、3・4年生学級にそれぞれ配属し、子どもたちと関わりながら教職について学びを深めました。教壇実習といって、実際に自分で考えた授業を体験する時間もありました。子どもたちにとっても貴重な体験となりました。



稲刈り体験活動

実りの秋を迎え、春に植えた餅米がたわわに実りました。24日(火)、秋晴れの中、稲刈り体験活動を実施いたしました。地域の方にもご協力いただき、たくさんの餅米を収穫することができました。12月7日(土)の「餅つき集会」で、餅をつくる予定です。

10月行事予定(後半)

日	曜日	学校行事
15	火	脱穀体験(予備日17日)
18	金	児童会 定時退勤日
21	月	学芸会特別時間割開始 SC来校
26	土	小中学生作品展 (~11/8まで みなくる)
31	木	学芸会総練習

11月行事予定(前半)

日	曜日	学校行事
1	金	学芸会前日準備 定時退勤日
2	土	学芸会
3	日	文化の日
4	月	振替休日
5	火	振替休業(11/2の分)
6	水	英検 ESG(6年)
11	月	教育相談週間(~15日)
13	水	交通安全教室 職員会議
14	木	第4回PTA会議 巡回小劇場

全道へき地複式教育研究大会

9月19日(木)、南富良小学校を会場に、全道へき地複式研究大会が開催されました。へき地・小規模校における豊かな学びを実現するため、本町では「南富良野スタンダード」を軸にした授業を基本とし、個別最適な学びや協働的な学びを効果的に展開するよう、研究を進めているところです。全道から多くの先生方に参加していただき、授業を見て気付いたことや分かったことを交流することで、研究を深めていました。分科会では、子どもの資質・能力を以下にして高めるかについて、参加された方から多くの意見が寄せられました。今後の授業改善に生かしていきたいと考えています。

10月3日(木)は、第3回PTA会議です。18:30より、南富良野西小学校ホールで行います。議題は学芸会、脱穀体験、もちつき集会等となっております。保護者の皆様、よろしくお願いたします。